

## Políticos de antaño

La profecía del padre Cecilio

Cuando D. Carlos IV y su hermano don Antonio, Duque del Infantado, vivían en buena amistad, solía este último visitarle en Palacio y agasajar al Rey y á la Reina con alguna medalla bendita en Jerusalén, ó con alguna reliquia que tenía en grande estima por su sagrada procedencia.

Sucedió que una mañana temprano entró el del Infantado en la cámara Real con una de estas embajadas en los momentos en que los Reyes se disponían para tomar el chocolate, y como era natural, lo mismo don Carlos que D.<sup>a</sup> María Luisa, invitaron á la ilustre visita para que los acompañase en el desayuno, á cuya invitación se manifestó propicio el Duque, lo cual mereció el paraben de la Reina, porque gustaba de la conversación de su cuñado, no por lo amena y sabia, antes bien porque la entienda, como ella decía: *El donaire con que mi buen cuñado ensarta los discursos que otros llaman majaderías.*

Durante el desayuno lamentóse el Rey de que hacía ya algunas semanas que el chocolate que le traían no era de la mejor calidad, y pidiendo parecer á su hermano sobre si su queja era ó no fundada, el Duque, que halló en esta consulta una ocasión propicia para patentizar su gran talento, introdujo la lengua dentro de la taza, paladeó después el espeso líquido, y respondió sentenciosamente:

—Ha sido descuidada la tarea. Pero yo pondré remedio para que en lo sucesivo tomes un chocolate superior, como nadie lo toma, más que yo y sus fabricantes.

Dijo esto con tal énfasis y tan empinado de pescuezo, que sin duda creyó que prestaba un gran servicio á la Corona.

No obstante, es menester tener en cuenta que S. M. el Rey Carlos IV, siendo muy dado á esta bebida, para él matutina y vespertina, dió su merecida importancia á las palabras de su hermano, el cual conociendo el interés del Monarca le manifestó:

Que en el convento de Agustinos de San Felipe el Real había un lego que era el primer fabricante de chocolate del mundo entero; que este lego era el director de las tareas que semanalmente se ejecutaban en el convento para el consumo de la Comunidad únicamente; pero que siendo el del Infantado amigo muy devoto del Prior del convento, el Padre Fray Cecilio de Acapulco, por privilegio especial le enviaba semanalmente una tarea para el abastecimiento de su casa, y que tomaba y saboreaba con delicia el chocolate, cuya delicadísima elaboración estaba á cargo del lego.

No he podido averiguar su nombre, á pesar de mi prolija diligencia, que al fin era el héroe de este raro suceso, y creí que debía apuntarle.

Desde aquella mañana quedó acordado que, por la intervención del Duque del Infantado, el chocolate que tomaban los Reyes procediera de la fábrica incógnita del convento de Agustinos de San Felipe. Y caten mis leyentes al ilustre D. Antonio envaneído y esponjado ante el gran servicio que había prestado á S. S. MM. Pero este servicio trajo cola, es decir, desazones, como verán mis lectores.

Enterado el Prior de San Felipe, quiso sacar provecho de sus merecimientos, y de la primera tarea que se envió al Palacio quiso Fr. Cecilio ser el portador del mensaje, que, habiéndose anunciado, fué recibido por S. S. MM., quienes le besaron la mano y le invitaron á una plática detenida y amena.

Estas presentaciones se repetían todas las semanas, con beneplácito de los Reyes; pero con el andar del tiempo, vinieron las insinuaciones más ó menos codiciosas por parte del Prior.

Logró predicar en la Real Capilla en un aniversario de la muerte del Rey Carlos III, donde el orador sagrado derramó toda su elocuencia para ponderar las virtudes del finado y las buenas prendas del sucesor y las bondades de la Reina, por todo lo cual recibió plácemes de Sus Majestades.

Omitiré pormenores, que harían demasiado prolija mi labor, y diré, para resumir, que Fr. Cecilio aspiró á la plaza de confesor del Rey, de lo cual se enteró la comunidad y por eso cuentan que decía el lego chocolatero:

—Si sube á ese puesto, á mi me lo debe.

El padre Cecilio no logró lo que solicitaba; antes, por el contrario, tuvo que lamentar los desabrimientos del confesor militante, que le escribió con aspereza, de lo cual resultó que estos competidores se profesasen odio mortal.

En las covachuelas de San Felipe vivía un botonero, llamado Luciano Pereyra,

hijo de un portugués, que había heredado la tienda y el crédito de su padre.

Era el que fabricaba y vendía los botones de metal dorado con las insignias labradas de todos los cuerpos de la guarnición de Madrid, y en algunas ocasiones el que confeccionaba los uniformes de los oficiales de los guardias de Corps, y adquirió tal crédito entre la oficialidad por lo airoas y entalladas que salían las casacas, que tuvo muchos amigos en el cuerpo de guardias, que le protegían y fomentaban su bienestar, pues era bastante rico.

Presentóse una contrata de uniformes para los guardias de Corps; pero una influencia incógnita se le concedió á otro sastre, con sentimiento de Pereyra y disgusto de los guardias. Uno de estos, al oír las quejas del desairado, le dijo:

—Tenga usted paciencia, Pereyra. Ha sido un antojo del Príncipe de la Paz; pero pronto rodrá su cabeza por el suelo, y el Rey tendrá que abdicar en su hijo Fernando, y si no lo hace, sé de cierto que las vidas del Rey y de la Reina corren peligro.

Asustóse el botonero; ¿y cómo no en aquellos tiempos en que tanto se respetaba á los Reyes? También es verdad que los españoles no ignoraban que la cabeza de Luis XVI había caído bajo el golpe de la cortadora guillotina.

De todas maneras, las palabras del guardia horripilaron á Pereyra, y como un deber de conciencia quiso revelarlas á su confesor, que lo era en aquella sazón Fray Cecilio de Acapulco, su vecino, puesto que la celda del Prior estaba encima de las covachuelas.

Trascurrió algún tiempo, durante el cual estuvo Fray Cecilio guardado en su pecho la triste revelación del botonero.

Vinieron los sucesos de Aranjuez, en otra parte apuntados, pero días antes del primer motín presentóse fray Cecilio en el Palacio y solicitó una corta entrevista con los Reyes; y fueron tan misteriosas las palabras del fraile ante la persona que debía introducirle, que el palaciego avisó á los Reyes como si se tratase de una gran revelación.

Recibieron los Reyes al padre Agustino, el cual, después de saludar á S. S. MM. reverenciosamente, hablóles en esta sustancia:

—Una inspiración divina (la del botonero) me trae á la presencia del augusto matrimonio. Se preparan grandes acontecimientos; los deploro, pero Dios ordena las cosas según su santísima voluntad. El confesor de S. M. el Rey Carlos IV pudo indicarle antes que mi humilde persona, la futura catástrofe; pero no lo ha hecho, y yo digo á la majestad del Rey Carlos IV que se apresure á una pronta y rápida abdicación en favor del Príncipe de Asturias, pues de lo contrario la preciosa vida de los Reyes corre peligro.

Inclinó respetuosamente la cabeza y se ausentó, dejando á los regios consortes sumidos en la más grande consternación. Es el caso que mientras duraron las perturbaciones de Aranjuez, no olvidaban los Reyes la profecía del P. Cecilio.

La sedición en que tanto riesgo corría la existencia de Godoy, había sido casual, motivada por su inesperado encuentro; pero faltaba el tumulto anunciado á los Reyes por el Príncipe de Castelfranco y los Capitanes Villaviezo y Albueda.

Estos repitieron al Rey las palabras que había pronunciado el Príncipe de Asturias en el cuartel de Guardias al hablar con el privado, afirmando que pronto sería Rey. Algunos criados, que permanecían fieles á D. Carlos, le manifestaban que la trama era muy vasta y que corría peligro la vida de los Reyes.

Con efecto, los jefes de la conjuración no tenían ya el pretexto de Godoy, preso y humillado, para encender de nuevo las pasiones populares, por lo que intentaron mandar poner á la puerta del cuartel un coche con seis mulas, y circularon la voz de que por orden del Rey partía el preso á la ciudad de Granada. Esta falsa noticia exaltó al pueblo, que hasta prorrumpió en denuestos contra los Reyes; se abalanzó al carruaje, cortó los tirantes, se apoderó de las mulas y destruyó el coche.

Enterados los Reyes de la trama y de que se lanzaban gritos subversivos contra las Reales personas, se aterrorizó el Rey sobremanera, y no sólo vió que peligraba la existencia del favorito, sino también la suya; y María Luisa, al verle tan atribulado, cuentan que exclamó:

—¡Acuérdate de la profecía del P. Cecilio! ¡Abdica para poner á salvo tu existencia y la mía!

Volvió á salir Fernando para calmar el

alboroto, y tornó el pueblo á recibirle con estrepitosas aclamaciones, y supo Carlos IV que su hijo al dirigirse á la multitud, aconsejaba la moderación; pero no decía nada para desmentir la fábula inventada en favor del prisionero. Supo el Rey que Jáuregui y sus secuaces gritaban: «¡Viva Fernando, Rey de España!»

Y repetía la Reina: —¡Recuerda la profecía del P. Cecilio! ¡Abdica! ¡Salvemos nuestras vidas y la del pobre Manuel!

Mientras que Fernando calmaba el motín, Carlos se apresuró á convocar, para las siete de aquella misma tarde del 19, á los Ministros. Llamó á su hijo, y, en presencia de sus Consejeros, se despojó de la diadema, la colocó en la frente del primogénito, y firmó el siguiente decreto:

«Como los achaques de que adolezco no me permiten soportar por más tiempo el grave peso del gobierno de mis reinos y me sea preciso para reparar mi salud gozar en un clima más templado de la tranquilidad de la vida privada, he determinado, después de la más seria deliberación, abdicar mi corona en mi heredero y mi muy caro hijo el Príncipe de Asturias. Por tanto, es mi real voluntad que sea reconocido y obedecido como Rey y señor natural de todos mis reinos y dominios.

Y para que este mi Real decreto de libre y espontánea abdicación tenga un exacto y debido cumplimiento, lo comunicareis al Consejo y demás á quien corresponda.

Dado en Aranjuez á 19 de Marzo de 1808. —Yo el Rey.—A D. Pedro Ceballos.»

Los partidarios de Fernando se apresuraron á transmitir al pueblo la gran novedad, y la festejaron con atronadoras aclamaciones á la puerta de Palacio, y durante este bullicio, el nuevo Rey besaba la mano á su padre.

Quiso hacer lo mismo con su madre; pero esta, al notar la intención de su hijo, le volvió la espalda diciendo:

—¡Caiga sobre tu cabeza engalanada la justicia de Dios!

Fernando se sonrió y se retiró á su cuarto, donde le esperaban sus adeptos, que se postraron, le besaron la mano y le dieron el pomposo título de Majestad.

Y decía Carlos IV hablando con los pocos parciales con que contaba:

—He conocido en toda su desnudez el intento de la sedición. No he abdicado; he sido destronado... ¡por mi hijo!

Restablecida la calma, Carlos IV escribió á Napoleón una carta, acompañada de una protesta que fijaba la opinión de aquellos acontecimientos de un modo auténtico é irrecusable poniendo de manifiesto las gradas por donde su hijo había subido al trono.

Entre otras cosas, le escribía: «Yo no he renunciado en favor de mi hijo sino por la fuerza de las circunstancias, cuando el estruendo de las armas y los clamores de una guarnición sublevada me hacían conocer bastante la necesidad de escoger la vida ó la muerte, pues esta última hubiera sido seguida de la de la Reina.»

Esta carta llena de tristes convicciones, la escribió Carlos IV en castellano y con el mayor secreto, y María Luisa la tradujo al francés para que Napoleón la comprendiese mejor, y terminaba con la siguiente advertencia:

«Disimule V. M. I. y R. los defectos de la dición, porque hace mucho tiempo que no escribo en francés; pero ha sido necesario el secreto, y copio los pensamientos de mi esposo de la mejor manera que puedo. —De V. M. I. y R. su más afecta hermana y amiga.—*María Luisa.*—23 de Marzo de 1808.»

La protesta declarando nula la abdicación llevaba la fecha del 21 del propio mes.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEO.

## Un poco de jurisprudencia sobre tranvías

Circular el rumor, que dudamos tenga fundamento, de que hay quien trata de construir ómnibus con ejes de la misma anchura que la línea del tranvía de Palma á Portopí, con el ánimo de aprovechar los raijes para la tracción, en la creencia de que esto es lícito y de que así lo han decidido en alguna ocasión los tribunales de justicia.

El error, sin embargo, no puede ser mayor.

Los ferro-carriles movidos por fuerza animal constituyen una verdadera propiedad, á favor del concesionario, que nadie puede usar innecesariamente y sin la debida indemnización, y así debe ser toda vez que el privilegio de ocupar la vía pública y de que los demás vehículos tengan que

dejarla libre á los tranvías no es gratuito sino que se paga, como hemos dicho en otra ocasión, pasando á los sesenta años á ser propiedad del Estado y del Municipio, según los casos, la línea y el material móvil.

El Tribunal Supremo de Justicia en sentencia de 13 de Diciembre de 1889 dictada en pleito que se siguió entre la *Empresa del ferro-carril urbano* de la Habana, y la compañía de ómnibus titulada *El bien público*, condenó al representante de esta á que se abstuviera de hacer uso indebido é innecesario de la línea férrea con sus ómnibus, sea cual fuere la clase y denominación de los mismos; y en sentencias de 13 y 14 de Julio de 1886, recaídas en recursos de casación interpuestos por la *Compañía del Tranvía de Madrid* contra la empresa de coches ripert titulada *La Ferrocarrilana*, declaró que el uso indebido é innecesario de los carriles de la vía férrea pertenecientes á una empresa de tranvías, por parte de los coches ripert de otra, no solo es un ataque á la propiedad y derecho exclusivo de la primerr sobre dichos carriles, sino que implica un daño producido por el mayor deterioro que tienen que sufrir los carriles con la presión y roce de las ruedas de los expresados coches, daño que constituye la falta definida en el artículo 619, del Código penal, cuando no resulte especialmente penado en ninguna otra parte del mismo Código.

Esta es la jurisprudencia que consideramos de oportunidad publicar pues en los comienzos de la explotación del tranvía de Palma á Portopí, pudiera suscitarse alguna dificultad por los que, no conociendo los derechos de semejantes empresas, se negasen á cumplir los deberes que, naturalmente implican para los demás vehículos que transitan por la carretera y calles donde está sentada la vía.

## Alrededor del Mundo

SUMARIO

¿Será el Boulanger de antes?—Un caso extraordinario.—Fotografía instantánea.—Cosas de los ingleses.—Dos nuevas máquinas automáticas.—Millón y medio por un caballo.—Una extravagancia productiva de 15 millones.

El *Petit Journal* ha hecho un paralelo verdaderamente extraordinario y curioso entre las vidas de Boulanger, el suicida de Bruselas, y de otro general Boulanger que vivió en tiempo de la primera república francesa.

El primer Boulanger nació en Bélgica; el segundo ha muerto allí. El uno murió guillotinado; el otro se ha suicidado; ambos tuvieron un fin violento. La política fué causa del esplendor y de la ruina de los dos. Uno y otro eran rubios y tenían los ojos azules claros.

En la vida del general Boulanger de la primera república figuraron personas que se llamaban Bonnemain, Carnot, Ferry, Brisson, Bourgeois, Granet, Lockroy, Guyot, Lacroix y Constant; los mismos nombres llevan las personas que han tenido que ver con el Boulanger de ahora.

El primer Boulanger no fué ministro de la Guerra, pero desempeñó un cargo que demuestra cuán grande era su popularidad: el de comandante general de las fuerzas de París, puesto en que le habían precedido Lafayette y Santerre.

Vivía en el número 117 de la rue de Saint Honoré; á pocos pasos de esta casa ha vivido también el segundo Boulanger.

El primero se llamaba Servais Balduino Boulanger, y el pueblo le llamaba por su segundo nombre de pila; el exministro de la Guerra se llamaba Jorge Ernesto, y el pueblo también le llamaba por su segundo nombre de pila, Ernesto.

A Servais Balduino Boulanger le guillotinaron por haber conspirado con los comunistas, con los oportunistas y con los orleanistas. Por haber hecho lo mismo se arruinó políticamente su homónimo.

Al primer Boulanger lo declararon fuera de ley; lo propio habían hecho con el segundo.

Por último ambos murieron jóvenes.

¿Puede darse mayor suma de circunstancias y episodios semejantes en la vida de dos hombres que empezaban por llamarse de la misma manera y que han vivido á un siglo de distancia? Diríase que es la misma vida repetida en otros tiempos.

Para que todo resulte extraordinario en Boulanger, ha ocurrido una casualidad gracias á la cual existen fotografías de su suicidio.

Cuando el general entró en el cementerio de Ixelles había allí un fotógrafo que iba á sacar la vista de una tumba no lejos de la Mad. de Bonnemain.

El artista estaba ocupado en su tarea y tenía ya dispuesta la máquina cuando oyendo el disparo del revólver sospechó lo que había pasado y acudió á toda prisa en auxilio del general. Este había expirado, y entonces el fotógrafo tuvo la idea de sacar en el acto una fotografía de la escena.

La primera prueba fué adquirida por el príncipe de Chimay, ministro de Negocios extranjeros de Bélgica, y las dos siguientes por el *Figaro* y el *Petit Journal*.

Este último periódico ha reproducido en sus columnas la fotografía.

En ella se ve al general Boulanger caído al

pie de la columna rota que adorna la tumba de su amante.

Tiene en la mano el revólver con que acaba de matarse. En el suelo está su sombrero de copa, que ha rodado á pocos pasos de distancia.

\*\*

No hace mucho ante los tribunales de Londres ocurrió un hecho sorprendente.

Sustanciábase un proceso á instancias de parte y el acusado no encontrando ya argumentos con que defenderse sacó un guante del bolsillo y lo arrojó al suelo, retando á su adversario á mortal combate en palenque cerrado. Todo el mundo le creyó loco. Pero nuestro hombre estaba cuerdo y muy cuerdo. La prueba del reto no había sido abolida de una manera formal en los estatutos de la legislación inglesa y el querrelado salió triunfante de la sala de Audiencia, dejando atónitos al tribunal y al público.

Un hecho parecido acaba de ocurrir estos días.

Citose á un jurado y como no dieran resultado ninguna de las escusas que presentó hubo de recurrir á un argumento supremo declarando que él vivía en sagrado y que por lo tanto los tribunales no tenían jurisdicción alguna sobre él.

Con efecto en Londres, como en otras muchas ciudades, había en la Edad Media lugares que llamaban sagrados, donde encontraban refugio los perseguidos y á cuyos límites se detenían todos los poderes públicos; en ellos se refugiaban lo mismo los criminales que las víctimas de las pasiones políticas y feudales; y el jurado recalitrante vivía en uno de estos recintos, llamado Liberty Clink, cuyos privilegios no habían sido suprimidos tampoco por ninguna ley.

El juez, temiendo las consecuencias de un pleito interminable, se ha visto obligado á ceder dejando al jurado en libertad y hasta rogándole que se marchara cuanto antes.

Claro es que en la próxima legislatura habrá que presentar al Parlamento un *bill* suprimiendo los privilegios de los «sagrados» en general y del Liberty Clink en particular.

\*\*

Una innovación en los teatros de París. Delante de cada butaca han colocado un estuche con unos gemelos dentro. Una moneda de dos reales echada en la rajita que á modo de hucha tiene la tapa del estuche, sirve de sé- samo: la caja se abre y el espectador no tiene mas que coger los gemelos.

El sistema es muy del agrado del público, al par que beneficioso para las empresas.

\*\*

En esto de máquinas automáticas no hay ninguna, sin embargo, como la inventada por un holandés.

Tiene la figura de un hombre vestido de levita y sombrero de copa, y su inventor la titula «El médico automático.»

En cada parte de su cuerpo tiene el muñeco un letreiro y una rajita para echar una moneda de dos reales ó de peseta, según los casos. Los letreos indican las dolencias mas comunes y más fáciles de curar, como por ejemplo en la frente jaqueca; en la boca, dolor de muelas; en las orejas dolor de oídos; en los brazos y piernas, reuma; etc.

Con echar la moneda que indica el letreiro en el sitio oportuno, sale un frasquito lleno de medicina, una caja de píldoras, una untura, en fin, el específico más adecuado al caso, y de este modo el paciente se encuentra con el remedio que há menester, sin necesidad de acudir al médico.

Para evitar equivocaciones, cada medicamento va acompañado de una instrucción impresa muy detallada.

\*\*

Un incidente gracioso ha ocurrido con el verdugo de París.

Hace pocos días llegó á Argel en compañía de sus ayudantes, y temiendo repugnancias muy naturales se negó á dar su nombre en el hotel.

El dueño de éste, muy intrigado por el misterio de que se rodeaban sus huéspedes y notando que el principal de ellos tenía acento alemán, dió por hecho que se trataba de espías y comunicó sus sospechas al comisario de policía, quien á su vez llamó á su agente secreto de mayor confianza para que siguiese la pista á los viajeros.

El verdugo y sus ayudantes observaron que un hombre las seguía, y sospechando que era un periodista, hicieron esfuerzos inauditos por darle esquinazo.

La broma duró toda la noche, hasta que á las dos de la mañana el agente descubrió con tanta sorpresa como horror que había estado siguiendo al verdugo, pues, á dicha hora este y sus ayudantes se dirigieron al sitio donde había de verificarse la ejecución y comenzaron á levantar el tablado de la guillotina.

\*\*

El precio mas alto que jamás se ha dado por un caballo, millón y medio de reales, lo acaba de dar Mr. Maple por *Common*, un animal de carrera que á pesar de su nombre no tiene nada de comun, según se ve.

*Common* es un caballo joven que todavía puede ganar de 20.000 á 30.000 duros anuales durante diez años. Así es que no resulta caro por millón y medio.

Cuando el duque de Westmínster dió un millon 400.000 reales por *Doncaster*, todo el mundo creyó que había hecho una extravagancia monstruosa, permitida únicamente en un archimillonario como él. Pero luego ha resultado el duque ganando la friolera de diez y seis millones de reales con el caballo.

Al duque de Portland le ofrecieron una vez dos millones de reales por *Donovan*, pero no quiso venderlo.

Otro tanto hizo el *sportman* italiano Sr. Gini-strelli cuando le ofrecieron una suma igual por *Signorina*.

WANDERER.

### Familia real numerosa

La familia real inglesa cuenta desde el martes con un individuo más. La más joven y la preferida de las hijas de la Reina Victoria, Beatriz, princesa de Battenberg, acaba de dar á luz su cuarto hijo.

Este niño hace el número cuarenta entre los nietos de la Reina de Inglaterra, quien es además once veces bisabuela.

De su matrimonio con el príncipe Alberto tuvo la Reina nueve hijos, que se han casado, teniendo todos descendencia, menos la princesa Luisa.

Su hija mayor, viuda del Emperador Federico Guillermo de Prusia, dió á su madre nueve nietos, que á su vez han tenido hijos:

Hé aquí la enumeración de esta prole anglo-germánica:

1.º Guillermo II, Emperador de Alemania, padre de cinco hijos, cinco futuros soldados: Guillermo, Federico, Adalberto, Augusto y Oscar, de los cuales, el mayor tiene nueve años y el menor tres.

2.º Carlota, casada con el príncipe de Sajonia Meiningen, y madre de Feodora.

3.º Enrique de Prusia, padre del príncipe Waldemar.

4.º Victoria, casada hace un año con el príncipe de Schaumburgo Lippe.

5.º Sofia, mujer del príncipe heredero de Grecia, y madre del príncipe Jorge.

6.º Margarita, que permanece soltera.

Los tres hijos restantes de Federico III murieron muy jóvenes.

El príncipe de Gales, que sigue en edad á su hermana la ex-emperatriz de Alemania, ha tenido cinco hijos, uno de los cuales la princesa Luisa, casada con el duque de Fife, ha dado á luz recientemente.

La princesa Alicia, segunda hija de la reina Victoria, estuvo casada con el gran duque de Hesse, Luis IV, de quien tuvo siete hijos.

El duque de Edimburgo, segundo hijo varón de la reina, ha tenido cinco hijos, y otros tantos su hermana, la princesa Elena.

El duque de Connaught y el duque de Albany son padres, respectivamente, de tres y dos hijos.

Por último, la princesa Beatriz, casada en 1885 con Enrique de Battenberg, acaba de tener el cuarto hijo.

Necesitaria, pues, la reina Victoria sesenta y siete camas ó cunas si quisiese reunir en Windsor á sus hijos, nietos, biznietos y yernos.

## Noticias

La Comisión de la «Feria del mundo» de Chicago, cuenta ya con muy cerca de 125 millones de pesetas para llevar á cabo los proyectos de las obras con que aquella ciudad se propone asombrar al mundo.

Imposible es en esta sección enumerar la magnitud de las obras que se proyectan; únicamente diremos para que pueda formarse una idea de lo que aquello será que se calcula en 16.000 caballos la fuerza necesaria para el movimiento de toda la maquinaria, producción de luz eléctrica etcétera.

En la última Exposición de París, 1ª fuerza empleada en estos propósitos era de 6.000 caballos.

En Sevilla se ha hecho entrega al matador de toros *Minuto* de la providencia del juzgado de Dax (Francia), con objeto de que comparezca el 16 de este mes al juicio que en su contra se sigue por la infracción cometida matando un toro en la plaza de aquella localidad, estando prohibido hacerlo por las leyes de la nación vecina.

Se proyecta mejorar la dotación y servicios de la corbeta *Nautilus* (escuela de guardias marinas), á fin de que al visitar los puertos de la América del Sur no desmerezca en nada de los buques de guerra extranjerost

El jueves ocurrió una desgracia verdaderamente horrorosa en Medina del Campo.

Un niño de seis meses fué ferozmente destrozado por un cerdo, el que se apoderó de la criatura comiendo gran parte de su cuerpo, un pulmón, las costillas, el brazo izquierdo, la mandíbula inferior, las orejas y parte de la columna vertebral, triturándole horrorosamente el resto de los huesos.

Cuando los padres vieron al desgraciado niño, la escena fué desgarradora.

El *Tagblatt* de Viena publica algunas relaciones curiosas acerca del difunto rey de Wurtemberg.

Dice, entre otras cosas, que Carlos I mostraba decidida inclinación al catolicismo, y en cierta ocasión manifestó á un jesuita que la religión católica es la religión del porvenir.

También afirma el periódico citado que el rey lamentó siempre el establecimiento de la unidad germánica bajo la preponderancia de Prusia, y pisoteó la pluma con que firmó el convenio de Versalles. Por lo mismo, nunca fué á Berlín á visitar á los emperadores.

Se dice también que el monarca difunto jugaba constantemente á los naipes con su barbero y con un ingeniero mecánico, y que un día ofreció al primero el título de *Hofsath*, consejero de la corte, que el agraciado Figaro se negó á aceptar por temer que los parroquianos abandonasen la peluquería de maestro tan favorecido.

Un diario francés acoge el rumor de que el rey Carlos I ha dejado legados cuantiosos en favor de los norte-americanos Jackson y Geornes, á quienes tuvo el monarca que alejar de su lado en 1889, cediendo á la presión de la opinión pública y á true-

que de evitar las mortificantes suposiciones á que se apelaba para explicar la concesión de grandes favores á los dos aventureros.

Un periódico de San Petersburgo publica algunos datos estadísticos interesantes acerca de Siberia, donde el hambre causa en la actualidad grandes estragos en algunos distritos.

El Gobierno de Irkutsk (que es la capital y está dividido en cinco distritos) contiene únicamente 868.552 habitantes, tres cuartas partes de los cuales pertenecen á la religión ortodoxa. Hay 487 escuelas de diversas clases: cristianas, mahometanas y budhistas. De esta última religión existen 12.000 sectarios y 2.500 de la religión mahometana.

La iglesia católica niega los honores religiosos á los cadáveres de los suicidas, pero en Suecia no se le concede ni aun sepultura. El cadáver de un suicida pertenece de derecho á la facultad de Medicina, que se sirve de él para las prácticas del anfiteatro.

Allí son, por tanto, muy poco frecuentes los suicidios, puesto que muchos desesperados no quieren dar á la familia esta última prueba.

Los que están decididos á quitarse la vida se van á Dinamarca, donde las leyes sobre este punto no son tan severas.

Un periódico francés asegura que el Príncipe heredero de Rumania ha vuelto á ver á la famosa Elena Vacaresco, cuyo enlace proyectado en un tiempo tanta sensación causó en aquel reino, y que, á consecuencia de esta entrevista, el Príncipe ha decidido renunciar al trono y casarse con ella.

Si esto es cierto, la corona de Rumania, irá á su hermano Carlos Antonio, que llegará de un momento á otro á Bucharest para ingresar en el ejército.

Dice la prensa de Viena que la triple señorita Schlager fué muy aplaudida en *Los amantes de Teruel*, y refiere un pequeño accidente, de que fué víctima en la noche del ensayo general, impresionada por la música de la obra, y fué que al arrojarse ante el ataud que contenía la mascarilla de Diego, cayó al suelo sin sentido, impresionada sin duda ante el féretro por el recuerdo de su hermana, muerta pocos días antes.

En Solsona uno de estos últimos días intentó evadirse de la cárcel de partido un preso, sirviéndose de una cuerda formada con tiras de tapabocas y otras ropas, mas al descargarse desde una ventana que daba á la calle, se le rompió con su peso la cuerda, cayéndose desde una altura de unos once metros, que le produjo la muerte instantáneamente.

Ha sido declarado cesante el Vicecónsul de España en Argel, por abandono de destino, sin perjuicio de exigirle la responsabilidad por los cargos que puedan resultarle.

Ha fallecido en el Hospital Militar de Tarragona el infeliz carabinero que días pasados fué arrollado por un tren en la línea de Valencia, entre Hospitalet y Collado.

Si llegan á obtener satisfactorio resultado los experimentos que se hacen en los Estados Unidos para producir la lluvia artificial, cada *aguacero* costará, según los cálculos hechos por el inventor del sistema Mr. Powers, 105.000 pesetas.

A ese precio más vale que no llueva.

Se asegura que el fusil que adoptará el ejército será el Mauser reformado, calibre 7-65, si bien con algunas modificaciones introducidas por la junta mixta, serán fabricados en España por las fábricas de Plasencia, Eibar y Oviedo, dirigidas por un representante de la casa Mauser.

He aquí lo ocurrido en la Plaza de Toros de Huelva la tarde en que ocurrió la inesperada muerte del empresario Don Carlos Vazquez.

Se lidiaba el cuarto toro y había llegado casi entero á la muerte.

Salió el *Mirlo* á matar, desplegó la muleta y sufrió un desarme, tomando el olivo.

En este momento se encuentran los burladeros llenos de gente. Municipales, monos sabios, mozos de la cuadra, dependientes del toril, desolladores, en fin, toda la familia menuda que al final de la lidia del último toro estorban y dan lugar á que ocurran desgracias como la que lamentamos.

Nadie ignora en Huelva que D. Carlos Vazquez representante de la empresa y entusiasta por el arte torero, pasa la mayor parte de la corrida en el redondel, cerca de los burladeros, para estar pronto en acudir al buen gobierno y servicio de la plaza, animando á todos y adoptando oportunas disposiciones.

¿Cómo pasó el horroroso hecho? Apenas puede describirse.

El Sr. Vazquez es perseguido por la res; llega á un burladero, cuyo portillo obstruía un municipal que disputaba con algunos espectadores. Carlos empuja y pide con ansiedad que le hagan lado porque tiene encima el toro, el agente municipal no se mueve é impide al infeliz Carlos que entre en la tronera, siendo cogido por la res que le atravesó el cuerpo con el cuerno por el costado izquierdo.

El espectáculo que presencié la concu-

rrencia es indescriptible. Tras un grito de suprema ansiedad, se produjo un tumulto espantoso.

El redondel se llenó de gente. Las protestas de indignación eran aterradoras. Las escenas de dolor en palcos y tendidos indefinibles.

Las simpatías generales que Carlos gozaba en Huelva, por su carácter franco y jovial, sus numerosas relaciones y lo extenso de su parentela en aquella localidad, agravan en muy mucho la desgracia ocurrida en la Plaza de Toros.

Cuando el infortunado jóven fué arrancado de los cuernos de la fiera entre varios diestros y algunos parientes y amigos que se tiraron al redondel, era ya cadáver.

El toro fué retirado al corral.

Una señora francesa que con cuatro hijos llegó á San Sebastián á primeros de Septiembre y se hospedó en el restaurant Francés, ha huído, dejando abandonadas las pobres criaturas.

Se encuentra gravemente enferma la niña mayor, y el dueño del establecimiento se ha visto en el caso de avisar á las autoridades y al cónsul francés, el cual ha telegrafiado á Burdeos para que detengan á la desnaturalizada madre que en dicho puerto trataba de embarcarse para América.

¿Se necesita cuajo!

Cuando en Junio de 1888 falleció mister Edwar Leffingwell en Nueva-York, poseía la colección de autógrafos más rica que quizá existía en el mundo. Figuraban en ella firmas de quince á veinte mil personas notables, y su dueño se había gastado una gran parte de su inmensa fortuna en ella.

Al morir Mr. Leffingwell dejó sus autógrafos á su sobrina, quien los puso en venta recientemente, habiendo obtenido 51.101 duros por la colección.

Cortamos de un periódico de Sevilla: «Oimos decir anoche que en un pueblo de esta provincia, ha sido brutalmente apaleada por el alcalde y un corifeo suyo, una persona bastante conocida en Sevilla.

La paliza parece que fué tan terrible, que el víctima se encuentra moribundo, con dos costillas rotas y graves lesiones interiores.»

Las tierras africanas van pasando poco á poco á las ambiciosas manos de Europa.

Calculáse la extensión de Africa en once millones de millas cuadradas. Pues bien; de ellas solo 3.500.000 están gobernadas por los naturales del país. El resto está distribuido, ó se lo han distribuido, mejor dicho, entre Francia, que posee 2.309.217 millas cuadradas; Inglaterra, que es dueña de 1.900.445; Alemania, 1.035.720; el Estado libre del Congo, 1.000.000; Portugal 774.993; Italia, 360.000, y España, 210.000.

Como se vé, Francia es quien tiene mayor extensión de terreno; pero las posesiones inglesas son más ricas y más importantes.

Las compañías de tranvías ha creado en Nueva-York una policía de mujeres que tiene la misión de vigilar á los cobradores, y evitar así los fraudes de éstos pudieran cometer.

Tienen gran habilidad las señoras encargadas de esta vigilancia para disfrazarse, de modo que los cobradores no las conozcan cuando suben en los coches, é inspiran tal confianza á las empresas, que sus denuncias son siempre atendidas.

### Del Interior

La feria de Lluçmayer

Prepárase la hermosa villa de Lluçmayer para recibir dignamente á los muchos forasteros que nunca faltan á la feria del domingo.

Este año será la feria mas lucida que en los anteriores, pues además de los fuegos artificiales, iluminaciones, música en los catafalcos públicos, habrá el aliciente de las funciones extraordinarias en el magnífico Teatro Principal recientemente inaugurado.

A seguir tan espléndido el tiempo como ha comenzado esta semana, Lluçmayer se verá animadísimo.

En el pueblo de Santa Margarita la guardia civil ha detenido á un joven convicto y confeso de ser el que hurtó 27 duros á un convecino.

Parece pero, que el dinero ha volado parte en el juego y parte en frusterías. Así al menos lo declara el detenido.

## Crónica Local

No nos cabe la menor duda de que la comisión de alumbrado de nuestro Ayuntamiento ha visto y examinado el ridículo efecto que produce el nuevo farol colocado en el centro de la plaza de San Francisco, y por lo mismo que lo habrá observado habrá resuelto quitarlo ó colocar otro de mayor potencia, ya que no una farola Siemens.

La plaza de San Francisco, está demostrado, tiene sobre sí la maldición de los dioses. Servicio perpétuo: el presidio. Ataque al sentido común y á la moral pública; cosas reñidas ambas con tales establecimientos en el casco de las poblaciones.

Servicio transitorio: los omnibus

que hasta ahora la han convertido en cochera. Ataque á las ordenanzas municipales y á los libérrimos derechos de todo transeunte consentido para mayor lustre de la corporación municipal, desde alcalde abajo, por espacio de un año. Por fin desaparecen los coches y ¡rara casualidad! brota enseguida el

Servicio de ilusión: juegos de óptica. Demostración y explicación de la penumbra y de la intensidad luminica de los gases combustibles. Juegos de sombras chinoscas.

Dejamos abierta la lista para ir continuando otros servicios.

Definitivamente se celebrará mañana la función organizada por los sargentos de Filipinas, á favor de los inundados de Consuegra.

Se representará *El Padrón municipal* y *El ventanillo*, amenizando los intermedios la banda militar.

En el segundo entreacto se leerán poesías originales de algunos aficionados del Regimiento.

A la hora avanzada en que recibimos el programa, no nos es posible dar más detalles.

Procedente de Cete, vino ayer el vapor *Cataluña*; pero antes de que entrara en el puerto ni diera fondo se le acercó una barquilla para comunicarle órdenes y en seguida viró tomando rumbo para Felanitx donde debe dejar los toneles vacíos de que se compone la carga y tomarlos llenos para emprender nuevo viaje al mismo punto.

Sigue la importación de reses para el abasto de esta capital. El vapor *Unión* trajo ayer 40 corderos y 12 bueyes, que fueron reconocidos por el Inspector de carnes, antes de darles pase para el sitio en que pastan.

Custodiados por una pareja de la Guardia civil llegaron ayer dos presos procedentes de Ibiza: uno á disposición del Sr. Gobernador, y otro sentenciado por el Tribunal á quince años de reclusión.

El arreglo del piso de la plaza del Mercado aun dura.

Parece mentira, pero no lo es. Ahora se están colocando las aristas del afirmado que han de formar cuneta ó acequia con la acera de la parte opuesta á la casa del Sr. Burges Zaforteza.

Y al paso que llevan los operarios, hay tela para rato.

Paciencia; que no es cosa de alterar nuestras costumbres por tan poca monta.

Los donativos de los funcionarios de Hacienda de esta provincia que han contribuido con un día de haber íntegro, para socorrer las desgracias causadas por las inundaciones, ascienden á 856'94 ptas. en esta forma.

Table with 2 columns: Item and Amount. Includes entries like 'Delegación é Inspección de Hacienda. . . . . 52'04', 'Intervención de id. . . . . 96'77', 'Administración de contribuciones. . . . . 128'33', 'Id. de Propiedades. . . . . 22'89', 'Depositaria-Pagaduría. . . . . 16'56', 'Administración y Resguardo de consumos. . . . . 248'12', 'Aduanas. . . . . 151'65', 'Administración Loterías. . . . . 62'00', 'Archivo. . . . . 7'82', 'Abogacia del Estado. . . . . 13'88', 'Admon. Subalterna de Ibiza. . . . . 32'88', 'Id. id. de Mahón. . . . . 24'54', and 'Total general. 856'94'.

Desde que el impuesto de Consumos se administra por el Estado, no han ocurrido los escándalos y disputas y las inconveniencias que sucedían antes y de los que á diario se veía la prensa obligada á dar cuenta.

Lo cual quiere decir que no hay la tirantez de relaciones entre paganos y cobradores; y no obstante ese estado racional de buen sentido y tribulación no mengua, antes bien se mantiene, cuando no se eleva, á la altura que le corresponde.

Así queda probado lo que la prensa venía indicando; que eran contrapru-

mentos los procedimientos empleados por los dependientes de la empresa arrendataria.

Ayer tarde mientras estaba cargando bocoyes de vino el vapor *Balear* desprendióse uno de ellos y fué á lastimar en su caída al contramaestre de dicho buque que estaba en el fondo de la bodega distribuyendo la carga.

Según parece el daño sufrido no es de gravedad, pero suficiente para tenerle molestado algún tiempo, que necesitará para la curación, pues tiene escoriada toda la espalda á causa de la rozadura que recibió.

Entre los nuevos nombramientos de capitanes de la Marina mercante últimamente recibidos, figura el de nuestro amigo D. Juan Quetglas Llompard á quien felicitamos.

La lámina del *Album de Mallorca*, que han repartido esta semana los hermanos Sellarés, representa la puerta de Santa Margarita, tomada de la parte interior de la ciudad.

Dice un colega que el Sr. Obispo de esta diócesis envió anteayer al Eminentísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, 3.000 pesetas con objeto de que se destinen al socorro de los perjudicados en la inundación ocurrida en aquella provincia; cuya suma, supone el colega procede de la suscripción abierta por el clero y cuyo detalle se publica en el *Boletín Oficial Eclesiástico*.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente: Entrados: 3 varones Salidos: 1 varón

Table with 3 columns: NACIMIENTOS, DEFUNCIÓNES, and SEX. Sub-headers: Varones, Hembras, Niños, Varones, Hembras. Values: 4, 4, 1, 1, 1.

Aquellos que su estómago se resiste á la repugnancia del aceite de bacalao, apreciarán en cuanto vale la **Emulsión Scott**.

(Evítese las imitaciones ó sustituciones.) Zaragoza 7 Noviembre de 1887.

Habiendo tenido ocasión de observar los resultados del uso de la *Emulsión Scott* en varios enfermos á quienes se les ha prescrito en sustitución del aceite de hígado de bacalao ordinario, he podido apreciar sus benéficos efectos, con la ventaja para los enfermos de tomarlo sin ninguna repugnancia.

Dr. EUGENIO ESCARTIN VALLEJO. 20

**Fuerza, colores, sangre nueva y rica**, músculos y tejidos vigorosos son las primeras manifestaciones sensibles y visibles del uso de la *Emulsión de Lanman y Kemp* después de un período de enfermedad, demacración, debilidad ó empobrecimiento de la sangre. Es por esto que la *Emulsión de Lanman y Kemp* es considerada como la mejor de todas; en su composición entran los mejores elementos, y el Aceite de Hígado de Bacalao que forma su base es el más puro y rico que produce la Noruega, en donde los agentes de la casa fabricante lo escogen con especial esmero.

Probado y convencidos. 27 Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Véase en la cuarta plana el anuncio *Guantes de Madrid*.

**Sección Oficial**

Estracto del *Boletín Oficial* número 3847. Continúa la suscripción nacional para remediar las desgracias causadas por las inundaciones.

Real orden disponiendo que el Director de Comunicaciones proceda á reorganizar el servicio postal y telegráfico en los pueblos inundados y que el de Beneficencia se traslade inmediatamente á Consuegra á proseguir los trabajos que se habían encomendado al primero.

Real orden desestimando la reclamación del subdelegado de Medicina del partido de Andújar en reclamación de honorarios por certificaciones expedidas.

Real orden declarando incompatible el ejercicio de cualquier profesión en la provincia donde se ejerce cargo público de la Administración con sueldo superior á 1500 pesetas.

*Junta provincial de auxilios á las víctimas de las inundaciones*.—Escitación á los habitantes de la provincia implorando sus caritativos

sentimientos en favor de los pueblos inundados.

**Gobierno civil**.—Circular disponiendo la captura de un preso fugado del depósito municipal de Ollas provincia de Toledo.

**Reclutamiento y reemplazo del Ejército**.—Reglas para la revista que han de pasar los individuos de la primera y segunda reserva.

**Hacienda**.—Resolución sobre la manera en que han de tributar al impuesto del Timbre los documentos que el Banco Hipotecario presente al registro de la propiedad.

**Ayuntamientos**.—El de Palma inserta estado de gastos en obras por administración durante la semana anterior al 21 de Setiembre.

El de Algaida convoca á los contribuyentes á la formación de reparto vecinal.

**Juzgados**.—El de la Catedral vende el predio *Son Real* del término de Escorca.

El de la Lonja emplaza á Catalina Bosch ó Bosch procesada por delito de contrabando.

El de Inca declara caducado y extinguido el contrato de algunos predios propiedad del señor conde de San Simón.

El de Ibiza vende parte indivisa del predio *Can Savit*.

**Marina**.—Por la ayudadantia de Alcudia se llama á los tripulantes de un falucho que el 25 agosto fue apresado en cabo *Pera* con 20 bultos tabaco.

**Juzgados municipales**.—El de Algaida publica providencia de embargo de una finca de Juana Ana Cardell.

**Administración militar**.—Anuncios de su-basta para adquirir artículos necesarios al Hospital y factorías de Mahón.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Galo abad y cfr. y san Ambrosio ob. y cfr.

CULTOS SAGRADOS Mañana 16. En Santa Eulalia empiezan cuarenta horas dedicadas al Santísimo Ecce-Homo.

**Sección Comercial**

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and DINERO. Lists prices for Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Ferro-Carriles de Mall., Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Islaña Marítima, VALORES PÚBLICOS (4 p. 80 int. perpétuo, 4 p. 80 amortizable, Cubas (86), Banco de España, Tabacos, 4 p. 80 interior, 4 p. 80 exterior, 4 p. 80 amort., Cubas (86), Cubas (90), Coloniales, Norte de España, Francia, Francos, Madrid, Paris, Renta francesa, Londres).

**ITINERARIOS**

SERVICIO DE TRENES que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma—3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde. De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla—7 mañana y 5'15 tarde. De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'45 y 5'25 (mixto) tarde. Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

**CORREOS**

SALIDAS DE PALMA Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 4 tarde, vía Alcudia. Para Barcelona, martes 4 tarde, y sábado 2 tarde, vía Alcudia. Para Valencia, juéves 4 tarde.

**LLEGADAS Á PALMA**

De Valencia, lunes 7 mañana. De Mahón, lunes 10 mañana, vía Alcudia, y juéves 6 mañana. De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana. De Barcelona, juéves 11 mañana, vía Alcudia y sábado 6 mañana.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

EMBARCACIONES FONDEADAS **Día 14**.—De Ibiza y Alicante en 10 horas, vapor *Unión*, de 401 ton., cap. Juan Bosch, con 24 mar., 32 pas., valija y efectos.

De Barcelona en 3 días, pailebot *Lince*, de 84 ton., cap. Juan Mandilogo, con 7 mar. y efectos.

IDEM DESPACHADAS Para Niza, vapor Balear, de 936 ton., cap. Guillermo Pujol, con 27 mar. y vino.

Para Torrevieja, laud Rosita, de 22 ton., c. Antonio Carmona, con 5 mar. y obra de barro.

Para Barcelona goleta *Jóven Luisa*, de 69 ton., cap. Juan Pujol, con 7 mar. y efectos.

**VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ**

AYER 14 DE OCTUBRE OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS A las doce: atmósfera despejada y diáfana; horizontes abiertos y claros; viento S.S.O. galeno y la mar llana y rizada. A la puesta del sol: atmósfera nubosa y con nimbos por los bajos de tierra; los horizontes, el viento y la mar siguen como á las doce. Entradas: El vapor-correo *Cabrera*. Salidas: Ninguna. Esta tarde recalaba del O. el vapor *Cataluña* y al llegar ante el Terreno ha variado el rumbo desapareciendo por el E.

**HOY 15**

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS Al orto: atmósfera despejada y clara; horizontes brumosos los del mar y claros los de tierra; ventolina del N.E. y la mar con débil arrastre del S. y semiblanca. Entradas: El vapor-correo *Menorca*. Salidas: Durante la noche anterior el vapor *Balear*; hoy, una corbeta extranjera, un bergantín goleta, la goleta *Luisa*, una polacra goleta y dos pailebotes.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) Madrid 14 á las 10 m. El Sr. Cánovas sigue en cama. Se ha elevado á plenario la causa del ataque al cuartel del Buensuceso de Barcelona.

Continúan en el Norte los grandes temporales.

Madrid 14 á las 5'30 t. Esta tarde es esperada la Corte. Numerosas personas se dirigen á la estación del Norte.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

El Sr. Cánovas está mejor. Interior, 7'490.

Madrid 14 á las 6'20 n. Se han desencadenado violentas tempestades en el Atlántico. Se tiene noticia de numerosos naufragios. Reina completa tranquilidad en el Uruguay. Las bolsas extranjeras van bajando, ante los recelos de la contratación de un nuevo empréstito ruso.

Madrid 14 á las 7'45 t. La semana pasada falleció en las habitaciones del conserje del Real palacio una hija de aquel atacada de difteria.

Por esta circunstancia se duda de que el Rey y las infantas entren esta noche en Palacio.

Es probable que de la estación se dirijan al Pardo.

Madrid 14 á las 9'20 n. El Sr. Cánovas ha sufrido ligero recargo, que le ha impedido bajar á la estación, para recibir á la Corte.

Créese que mañana podrá ofrecer sus respetos á la familia real.

Se duda que mañana se celebre Consejo de Ministros. Caso de celebrarlo lo presidirá su magestad la Reina.

Madrid 15 á la 1'20 m. Ha llegado la Corte, siendo objeto de entusiasta recibimiento.

Á la estación ha bajado todo el elemento oficial y multitud inmensa, que ha aclamado á SS. MM.

No se sabe todavía si el Rey y las Infantas entrarán en Palacio.

Continúa en el lecho el Sr. Cánovas.

Definitivamente se ha suspendido el Consejo que debía celebrarse hoy.

**D. Lorenzo Verger Oliver, Clérigo HA FALLECIDO R. I. P. A.**

Su afligida madre, hermanos, hermanas, tíos, tías, primos, primas y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar á Dios su alma y asistir al rosario y conducción del cadáver á la última morada que tendrá lugar respectivamente á las seis y seis y media de esta tarde y al funeral que se celebrará el sábado 17 del actual á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Cruz. 1250

SE HAN RECIBIDO LAS ESPECIALIDADES EN CORONAS MORTUORIAS FABRICACIÓN EXPROFESA PARA LA CASA VIUDA É HIJOS DE PEDRO JOSÉ GELABERT

**Bibliografía**

Notable, como los anteriores, es el número de 89 de *La Ilustración Musical Hispano-Americana*, que publica en Barcelona la acreditada casa editorial de Trilla y Torres, cuyo sumario es el siguiente:

**Texto:** Luis Mancinelli, por Felipe Pedrell.—La Sociedad de Conciertos de Madrid, en Barcelona.—Opinión de la prensa. Discurso leído ante la Academia de Bellas Artes, por D. José María Esperanza y Sola. (Continuación).—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Boletín musical de la quincena. Bibliografía.—Varia.—(Extranjero y España).—Sección de anuncios.—Figurines.

**Grabados:** Luis Mancinelli.—Autógrafo de Mancinelli.—Grupo del personal completo de la Sociedad de Conciertos de Madrid, dirigido por el insigne maestro Mancinelli.—Un violinista bohemio.—La Marsellesa.

**Música.** Terminación de la Romanza de Los Amantes de Teruel, del maestro Bretón, y de la Marcha Fúnebre para piano á cuatro manos, del maestro Francisco Domingo. Publíquese, además, la Marsellesa para canto y piano, composición de Rouget de Lisle.

Acabamos de recibir el nuevo número que *La Ilustración Española y Americana* dedica á completar la descripción gráfica de las catástrofes de Consuegra, Almería y Albox, y del lamentable choque de trenes en Burgos. Es digno completamente del anterior, de cuya aparición dimos oportuna cuenta.

Si *La Ilustración Española* no gozara de tan merecido crédito, bastaría por sí sola la brillante campaña artística de sus últimos números para crearle una reputación envidiable entre las mejores Revistas ilustradas de Europa.

**CAJA DE AHORROS**

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

*Asociación de Beneficencia*

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 19 del corriente y siguientes necesarios de cuatro á ocho de la tarde, esta Asociación celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 31 Diciembre último.

Hasta el citado día 19 á las doce de la mañana podrán los interesados retirar ó renovar sus respectivos préstamos.

Lo que se hace público por medio de este periódico para conocimiento de los mutuarios á quienes pueda interesar.

Palma 8 Octubre de 1891.—P. A. de la

J. P.—El Vocal de turno, José Esteva y Boscana. 1241

**VINÍCOLA MALLORQUINA**  
EN LIQUIDACIÓN

No habiendo tenido lugar por falta de número la Junta General ordinaria de accionistas que debió verificarse el 28 de los corrientes y arreglamente á sus Estatutos se convoca para el día 19 del próximo Octubre á las once de la mañana en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

Palma 30 Septiembre de 1891.—El Vicepresidente, Antonio Marqués.—Por acuerdo de L. C. L., Miguel Bauló, Sro. 1216

**Latín y Geografía**

Habiendo ingresado mi hijo en el Instituto, he resuelto encargarme de su enseñanza doméstica en las dos citadas asignaturas. Con este motivo, invito á participar de dicha enseñanza á los cursantes de primer año á quienes convenga.

Clases diarias, de 3 á 5 de la tarde.—Retribución mensual: 15 pesetas.—Calle de Imprenta-2-2. **MATEO OBRADOR** licenciado en letras.

**Oficiales de zapatero**

Se necesitan Entachadores.  
Soladores.  
Desviradores.  
Sacadores de horma.  
Dirigirse á casa del Sr. Font, Lulio 14 y 20

**Teatro-Circo Balear**

TEMPORADA DE INVIERNO  
Compañía cómico-lírico dramática  
Función para hoy jueves 15 de Octubre  
DIA DE MODA  
La zarzuela en un acto  
EL GORRO FRIGIO  
Estreno de la comedia en un acto  
EL PANADIZO DE LOLA  
y la zarzuela en un acto  
CHATEAU MARGAUX

A las 8 en punto.

| PRECIOS                  | Por decena | Diarios    |
|--------------------------|------------|------------|
| Palcos . . . . .         | Ptas. 40   | Ptas. 5'00 |
| Butacas . . . . .        | » 5        | » 0'75     |
| Silla numerada . . . . . | » 4        | » 0'25     |
| Anfiteatro . . . . .     | » 2        | » 0'50     |
| Lunetas . . . . .        | » 2        | » 0'25     |
| Entrada . . . . .        | » 4        | » 0'50     |
| Medias . . . . .         | »          | » 0'25     |

**LOTERIA NACIONAL**

PROSPECTO DE PREMIOS

PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 23 DE DICIEMBRE DE 1891

Constará de 52.000 billetes, á 500 pesetas cada uno divididos en décimos á 50 pesetas: distribuyéndose 18.980.000 pesetas en 7.822 premios, de la manera siguiente:

| PREMIOS   | PESETAS   |
|---|-----------|
| 1 de . . . . .  | 3.000.000 |
| 1 de . . . . .  | 2.000.000 |
| 1 de . . . . .  | 1.000.000 |
| 1 de . . . . .  | 750.000   |
| 1 de . . . . .  | 500.000   |
| 1 de 250.000 . . . . .  | 250.000   |
| 2 de 125.000 . . . . .  | 250.000   |
| 4 de 100.000 . . . . .  | 400.000   |
| 5 de 80.000 . . . . .   | 400.000   |
| 10 de 50.000 . . . . .  | 500.000   |
| 12 de 40.000 . . . . .  | 480.000   |
| 1.978 de 2.500 . . . . .  | 4.945.000 |
| 5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor . . . . .                  | 2.599.500 |
| 99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 5.000.000 pesetas . . . . . | 247.500   |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 2.000.000 de pesetas . . . . .                                   | 247.500   |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 1.000.000 de pesetas . . . . .                                   | 247.500   |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 750.000 pesetas . . . . .  | 247.500   |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 500.000 pesetas . . . . .  | 247.500   |
| 99 idem 250.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 250.000 pesetas . . . . .   | 247.500   |
| 2 idem de 60.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .   | 120.000   |

|   |                   |
|---|-------------------|
| 2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . . | 100.000           |
| 2 idem de 40.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero . . . . . | 80.000            |
| 2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto . . . . .  | 60.000            |
| 2 idem de 20.000 id., para los anterior y posterior al del premio quinto . . . . .          | 40.000            |
| 2 idem de 10.250 id., para los anterior y posterior al del premio sexto . . . . .           | 20.500            |
| <b>7.822</b>  | <b>18.980.000</b> |

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los seis premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 52000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2.500 pesetas, se sobrentiende que si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 5400, el tercero al 15075, el cuarto al 20199 el quinto al 54628 y sexto al 49915, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto, quinto y sexto; es decir, desde el 1 al 100, del 5501 al 5599, del 15001 al 15100, del 20101 al 20200, del 54601 al 54700 y del 49901 al 50000.

—Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio de 5.000.000 de pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 805 ó al 804 etc., se entenderán reintegrados todos los que terminen en 5 ó en 4, ó sea uno por cada decena.—Al día siguiente de celebrarse el Sorteo, se exhibirán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 14.—Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes.—Terminado el Sorteo se verificarán otros en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos á las doncellas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia provincial de esta corte y á las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.

Madrid 2 de Julio de 1891.—El Director general, Olegario Andrade.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA**  
Mes de Octubre.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Simón.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El día 7 de Octubre de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TÁNGER.

Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

**Se han recibido los tan acreditados**



**GUANTES de MADRID**

EN LA

**PERFUMERIA DEL TEATRO**

Plaza de la Constitución 112—Al lado de Can Tomeu

Los guantes son de la fábrica que surte la acreditada guantería de Dubost—Hortaleza—Madrid.

**Especialidad para Caballero: GUANTE INGLES**

Aviso á sus numerosos parroquianos.

**MES DEL ROSARIO**

explicado y dispuesto con arreglo á la encíclica de

**S. S. LEÓN XIII**

Un tomo encuadernado con relieve Pesetas 1'75.

HALLASE EN VENTA EN LA IMPRENTA Y LIBRERIA DE Viuda é Hijos de Pedro J. Gelabert.

**NO MAS CANAS**  
TINTURA INGLESA INSTANTANEA

LA UNICA para teñir los Cabellos y la Barba en todos colores, castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro, SIN DESENGRASAR antes de su aplicación. — Se garantizan los efectos.

CASA DESNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu, París, En todas Farmacias, Perfumerías y Bazaros de España

**Está para alquilar una**

casa calle del Deanato, número 13; contiene tres cuartos dormitorios y agua de fuente. Darán razon calle de San Roque, número 6, tienda. 1248

**Se alquila el almacén**

espacioso, que antes ocupaban los rippers en la plaza de San Francisco. Darán razon Troncoso n.º 1. 1249 5-1

**Nodriz.**

Hay una de 22 años y leche de diez meses, que desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Darán razon calle de San Jaime, número 55. 1202 10

**A los Médicos**

Por ausentarse el propietario se cede una plaza de Médico-titular en un pueblo de la isla. Informará el Sr. Cladera, Dentista, Plaza del Teatro. 1240 6-5-p

**LOMBRIZ SOLITARIA**  
Curación cierta en dos horas, con los **Globulos Secretan**, farm. laureado. Unico remedio infalible, adoptado por los hospitales de París. Exitos infalibles. Los **Globulos Secretan** expelen tambien todas las lombrices sin escepcion, parásitos del hombre y de los animales domésticos.

**NOTA.** El gran éxito de los **Globulos Secretan**, cretan ha promovido la creación de productos similares, muy malos y que deben evitarse con el mayor cuidado.

«Dirigir los pedidos importantes á la Sociedad General de anuncios en España, Alcalá 6 y 8 Madrid.—Apartado 245 y teléfono 517.» 119

**Tanto se alquila como se**

vende la casa de recreo *Quita Pesares*, situada en uno de los mejores puntos de la villa de Establiments, consistente en zaguan y altos, cophera, dos fuentes, agua á grifo y un bonito jardín poblado de árboles frutales; reuniendo además todas las comodidades apetecibles. Informarán Capuchinos 8 y 10. Palma. 1257 5-4

**ALIVIA**  
**HAMAMELIS**  
DE BRISTOL  
Extracto - Ungüento

SANA TODA HERIDA  
QUITA LA INFLAMACION

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
ESPECÍFICO PARA  
**REUMATISMO**  
Y **ALMORRANAS**

**TRANQUILIZA**

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.